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■有感而发

“直播带岗”能让揽才和求职精准对接

■每日图评

■世象漫说

共享用工成为春节人力资源市场热词。 记者从北
京市人力资源和社会保障局了解到， 今年春节期间，
北京协调企业提供共享用工岗位3554个， 保障员工收
入， 促进企业间用工平衡， 保障城市供应链平稳运
转。 （2月28日 新华社） □朱慧卿

天歌： 正在公开向社会各界
征求意见的 《广州市养老服务条
例 （草案 ）》 提出 ， 公共交通以
及城市基础设施服务等公共企事
业单位和社会组织， 不得强制老
年人使用智能手机、 网络预约等
智能技术。 此举值得肯定， 一方
面承认了老年人所面临的 “数字
鸿沟 ” 的客观存在 ， 另一方面 ，
又没有把解决问题的重点只放在
消除 “数字鸿沟” 上， 而是要求相
关部门， 在提供公共服务的过程中，
为老年人群体保留传统的服务方
式， 为老年人保留 “绿色通道”。

“优化维权二维码”可更好地保障劳动者权益
近年， 从中央到地方各

级部门都严格要求维护劳动
者的合法权益， 北京市人社
局优化劳动保障维权二维
码， 是一种主动作为， 敢于
作为的表现， 也是维护劳动
者权益的一种创新。

□胡建兵

■劳动时评
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对短视频平台
要强化监管

将“师带徒”前移至招聘环节
是一种带徒方式创新

戴先任： 日前抖音安全中心
发布治理处罚公告， 对一批涉嫌
刻意炫富、 恶意炒作、 有违社会
公序良俗的账号进行禁言、 封禁
等处理。 短视频平台应该成为优
质内容、 正能量的出口， 而不能
变成了恶俗内容、 低俗内容、 负
能量的集散地。 这既需要短视频
平台努力进行 “行业自净 ”， 也
需要相关部门能够加强对短视频
平台的监管与监督。

亲子滑雪、 亲子马术、 亲子
高尔夫、 亲子游泳、 亲子烘焙等
培训、 娱乐项目五花八门， 层出
不穷， 目前， 亲子消费调动着大
人和孩子的每根神经 。 寒假期
间， 记者走访了北京几家知名的
亲子 “打卡地”， 发现亲子消费
呈现出一些新变化 、 新气象 。
（２月２８日 《经济日报》）

当前，各种培训机构、消费项
目纷纷把目光投向亲子市场，以
往只有大人参与的活动也纷纷引
入亲子课程， 引导大人陪伴孩子
一起体验、学习和成长。家长舍得
在孩子身上花钱，这促成了“娃经
济”的火爆。但我们也看到，旺盛

的亲子消费需求， 并没有得到消
费市场的善待， 火爆的亲子消费
市场存在诸多乱象。现实中，亲子
消费领域行业自律不足，产品、机
构、 从业人员等方面的质量水平
参差不齐， 头部企业和机构尚未
具备良好的引领能力。 有些教育
属性的产品和课程中， 出现了不
适合、不利于幼儿成长的内容，亲
子教育培训机构偏重经济效益，
对教育属性有所忽略。

完善法律制度， 促进 “娃经
济” 规范健康发展。 育儿是一项
系统且复杂的工程， 从饮食、 服
装到教育、 游乐， 愈加成熟的经
济氛围和消费环境催生了更加细

致的亲子消费需求。 但是， 儿童
消费市场规模扩大 ， 消费者的
“消费陷阱” 也将增多， 消费者
权益受损害也可能更普遍。 当务
之急， 亟需完善相关法律法规、
制度机制， 明确亲子培训机构、

培训人员和消费者、 监管部门的
法律责任与义务 ， 明确培训内
容、 收费标准、 资金监管等， 用
法治手段遏制 “娃经济” 野蛮生
长， 促进 “娃经济” 规范有序健
康发展。 □潘铎印

完善法律促进“娃经济”健康发展

公共服务应为老年人
保留“绿色通道”

共享用工

面对疫情下的就业压力， 牛
年的第一个工作日， 上海宝山区
举行了 “招才进宝， 春风送岗 ”
首场直播带岗活动， 把上海带入
了 “直播带岗 ” 援助就业密集
期。 （2月26日 《工人日报》）

长期以来， 企业和人才奔波
在各大劳务市场， 为寻觅一个优
秀的人才， 为寻找一个满意的岗
位， 双方在奔波中疲于奔命， 这
种费时费力费钱的方式， 往往还
会出现效率不高的情况。 “直播
带岗” 显然是一种主动出击寻觅
人才的方式， 在劳务市场寻找人
才是等待人才的到来， 而 “直播
带岗” 的方式， 增强了企业的宣

传力和影响力， 用更接地气的方
式去汇聚人才， 也能让求职者寻
找到心仪的岗位。

“直播带岗” 可以说是 “直
播带货” 模式的一种延伸， 虽然
针对的主体不同， 但都是希望通
过直播的方式， 让屏幕对面的消
费者、 人才， 能够更好地了解产
品或者岗位 。 “直播带岗 ” 以
直观化、 立体化、 全景化方式展
现企业工作环境。 “直播带岗”
的方式， 不仅能够让用人单位和
求是进行 “零距离” 的沟通， 让
求职者能够看到企业工作的真实
环境， 如同亲临到企业中去， 这
样直观的一种招聘方式， 能让求

职者对用人单位有更全面的了
解， 做出正确的判断。

“直播带岗”作为一种新生事
物，以直播招聘为抓手，促进用人
单位和求职者精准对接， 能够将
其打造成为全力做好“稳就业”工
作、落实“保就业”任务的有力抓
手。 尽管在发展过程中可能遇到
这样或者那样的问题， 但只要重
视并解决发展中遇到的困难，运
用互联网思维，思路决定出路。勇
敢突破、善于整合，让更多新模式
成为常态化操作， 让新技术造福
更多行业和更多人群 ，“直播带
岗”定能成为求职者、用人单位的
常态化选择。 □吴学安

自2019年推出劳动保障维权
二维码以来， 北京市人力资源和
社会保障局为广大劳动者开辟了
全方位、 无障碍举报投诉渠道。
为使广大劳动者更方便、 更精准
地通过二维码举报投诉， 提升操
作体验， 即日起， 市人力资源社
会保障局更新改版劳动保障维权
二维码 ， 并优化了相关功能 。

（3月1日 《劳动午报》）
以前， 劳动者要向有关部门

反映问题， 必须跑到有关部门去
或者通过书面形式进行反映。 这
种方式不但浪费了劳动者大量的
时间和精力， 而且也加大了有关
部门的接待工作负担， 造成了不
必要的 “浪费”。 为保障劳动者
维权通道畅通， 北京市人社局建
立了二维码投诉渠道， 劳动者只
要登陆北京市人社局官方网站，
扫描识别首页右侧导航栏中 劳
动 保 障 维 权 二 维 码 ， 或 者 微
信关注 “北京人社” 公众号， 点
击 “微服务-办理服务-劳动保
障举报投诉 ” ， 就可以进行 维
权 。 这样可以让劳动者维权少
跑腿。

有了二维码， 但由于过去输

入的项目较多， 要求繁琐， 一些
劳动者不会填或者填不好， 由于
不符合要求， 很难让有关部门承
办。 北京人社局本次推出的新版
二维码进行了优化， 不仅精简了
不必要的输入项， 从以前的12项
精简到8项， 减轻用手机输入大
量文字的负担， 而且优化字体显
示 ， 适当将字体放大 ， 方便阅
读。 同时还对举报投诉事项内容
增加描述文字模板， 引导劳动者
更加准确描述劳动权益被侵害的
事实。 另外， 短信回复内容更加
便民， 对于各种不同类型的举报
投诉线索， 将给出相应的答复或
引导建议， 有利于举报投诉人依
法理性维权。

北京市人社局优化劳动保障
维权二维码， 使维权通道更加顺

畅， 确保投诉 “有门”， 劳动者
权益一旦被侵害， 使劳动者通过
维权二维码及时向有关部门反
映 ， 一旦在接到劳动者的反映
后， 维权有助， 从而使侵权问题
解决在始发阶段。 这一阶段由于
矛盾不是太大， 问题还没有扩大
到不可收拾的地步， 解决起来也
比较容易， 可以有效地防止问题
越闹越大 ， 防止群体事件的发
生。

北京市人社局优化劳动保障
维权二维码， 也使一些企业不敢
也不能侵害劳动者的权益。 因为
一旦侵害了劳动者的权益， 就有
可能立马被劳动者投诉， 这种做
法从一定程度上是对一些不守法
企业的一种约束 ， 给他们套上
“枷锁”。 同时也是鼓励劳动者理

性处理自己被侵权的问题。 因为
劳动者一旦被侵权， 通过维权二
维码向有关部门举报后， 有关部
门就会迅速进行处理而且必须处
理好， 从而使一些不理性的维权
行为不再出现。

近年， 从中央到地方各级部
门都严格要求维护劳动者的合法
权益， 北京市人社局优化劳动保
障维权二维码 ， 是一种主动作
为， 敢于作为的表现， 也是维护
劳动者权益的一种创新。 当然，
造成劳动者权益被侵害的原因有
很多， 各种侵权行为都不一定完
全相同， 有关部门在为劳动者维
权的同时， 要认真分析造成被侵
权的原因， 并拿出切实可行的办
法， 从而从根本上防止侵权行为
的发生。

“你学的是什么专业 ”
“说说你的从业经历” “谈谈
你的求职方向” ……日前， 浙
江海宁市总工会在海宁市人才
市场举行春季大型招聘会， 在
天通吉成机器技术有限公司的
招聘摊位， 坐在 “C位” 的是
去年刚入选嘉兴市第七批职业
技能带头人的公司技能大拿朱
亚明。 今年年初， 海宁市总工
会发出倡议， 将 “师带徒” 工
作前移至招聘环节。 让师傅在
招聘时就对职工有深入的了
解， 能够从入职开始培育， 将
“师带徒” 功效发挥极致， 让
徒弟更快进入角色。 （3月1日
《浙江工人日报》）

暂且不说天通吉成机器技
术有限公司让 “技能大拿” 坐
招聘现场的 “C位 ”， 是对技
能人才的尊重， 就说将 “师带
徒” 前移至招聘环节， 就是一
种带徒方式创新。

多年来， 各企业有个不成
文的规定， 那就是 “师带徒”
大多数采取内部指定的方式，
也就是由领导或组织部门选定
一些优秀青工， 定向由单位安
排 “技能大拿 ” 和他们签订
“师带徒” 合同。 当然， 也有
一些 “技术大拿” 不满意领导
和组织部门指定的徒弟人选，
要求自已来选定的。 但将 “师
带徒” 前移至招聘环节， 确实
罕见， 是一种有益的， 也是全
新的方式方法的探索和尝试。

俗话说， “一张白纸可以
画出最新最美的画”。 将 “师
带徒 ” 前移至招聘环节 ， 让
“技术大拿” 在招聘时通过对
所需工作岗位有关要求进行测
试等， 这就对新职工这张 “白
纸” 的纸质有了一定的了解，
不仅能协助人事部门挑选更合
适的员工， 也能为自己物色心
仪的徒弟打好基础。 如果能够
将自己物色的徒弟人选， 从入
职一开始就加以培养 ， 可将
“师带徒” 的功效发挥得更好，
也能让师傅和徒弟都能更快进
入角色， 有利于为了激发师徒
教与学的积极性。

□周家和


